

flotte plus sur nos villes et sur nos forts; mais les filles de Ste. Ursule, de Marguerite Bourgeois, les sœurs de la charité et une foule d'autres servantes de Dieu sont encore dans la Nouvelle France pour continuer l'œuvre providentiel de Dieu sur ce pays.

En considérant les événements, il est facile de conclure aujourd'hui, que les Ursulines et les Sœurs de Charité qui étaient venues avec elles pour prendre possession de l'Hôtel-Dieu et les missionnaires envoyés pour annoncer l'Évangile aux Hurons, aux Algonquins et aux Iroquois, ont plus fait pour le maintien de la Colonie et plus influé sur son avenir que les citadelles, les canons et les valeureux bataillons, qui pourtant ne marchandent pas leur vie. Si la force matérielle a fini par succomber, la force providentielle a encore ses vues sur cette colonie, destinée peut-être à jouer sur ce continent le rôle de la vieille France sur celui de l'Europe.

Former les jeunes filles à la piété, leur donner des connaissances utiles et agréables, soigner les malades dans les hôpitaux, recueillir les infirmes et les vieillards, servir de mères aux enfants qui n'en ont plus, ramener à la vertu ceux qui s'en sont éloignés, réformer les jeunes délinquantes: voilà les occupations journalières de ces héroïnes du Canada.

Maisons d'Éducation.—Nos principales communautés fondées depuis la conquête sont: 1^o le Convent de la Providence à Montréal, fondé en 1828; 2^o le Couvent du Sacré-Cœur, à St. Vincent, fondé en 1842; 3^o les Sœurs des SS. Noms de Jésus et Marie, à Longueuil, en 1843; 4^o les Sœurs de la Congrégation, à St. Roch de Québec, en 1844; 5^o les Sœurs de Ste. Croix, en 1847; 6^o les Sœurs Grises, à Québec, en 1848; 7^o le Bon Pasteur, à Québec, en 1850; 8^o les Filles de Ste. Anne, à St.-Jacques de l'Acadian, en 1853; 9^o les Sœurs de la Présentation, à Ste.-Marie de Monnoir, en 1853; 10^o les Sœurs de l'Assomption, à St.-Grégoire, en 1843; 11^o les Sœurs de Jésus-Marie, à St.-Joseph de Lévis, en 1857; 12^o les Dames du Sacré-Cœur, au Sault-au-Récollet, en 1858. Presque toutes ces Institutions ont des succursales ou missions répandues sur la surface du pays.

Hôpitaux et Hospices.—Les différents Hôpitaux de Québec et de Montréal, les Sœurs de la Charité, le Bon Pasteur, les maisons de Réforme à Québec et à Montréal, les Sœurs de la Miséricorde, sont les plus remarquables parmi ces institutions.

Clergé du Canada.—Le clergé catholique du Canada est pieux, fervent et très-instruit. Prêcher l'évangile au peuple, lui donner l'exemple de la piété et de la ferveur, diriger l'instruction classique et universitaire, contrôler l'instruction primaire, présider à toutes les œuvres de bienfaisance et de cha-